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La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias .

Tiene la palabra la honorable consellera de justicia.

Cuando quiera .

La senyora consellera de Justícia i Interior:

Muchas gracias, señora presidente .

Muchas gracias, señor diputado .

Señorías, responder a esta pregunta me lleva a reflexionar 
sobre el concepto de dignidad .

Dignificar es actuar con seriedad, profesionalidad y responsabi-
lidad, pero, sobre todo, con veracidad, no prometer lo que sabe-
mos que no vamos a cumplir . (Aplaudiments) Porque este servicio 
está compuesto por personas, por bomberos y bomberas, 
porque se les ha engañado con promesas falsas de más derechos 
y mejores condiciones laborales que no se han cumplido . Es más, 
dudo que alguna vez tuvieran intención de cumplirlas .

Dignificar, señoría, es gestionar una empresa que presta un 
servicio público esencial, respetando la normativa del sector 
público, pidiendo, por ejemplo, los informes preceptivos a 
hacienda antes de contratar o sentarse a negociar un conve-
nio colectivo, o proporcionando toda la información a la 
Abogacía de la Generalitat, a la Intervención General o a la 
Sindicatura de Cuentas .

Dignificar, señoría, es gestionar con responsabilidad el dinero 
de todos los ciudadanos. Es respetar los principios de eficien-
cia y estabilidad presupuestaria y no pensar que esto es una 
barra libre, porque, total, somos el Botànic y aquí nunca pasa 
nada . (Aplaudiments)

Dignificar, señoría, es no saltarse con la mayor desvergüenza 
la legislación laboral y tener que resolver a día de hoy más 
de cuatrocientas demandas de trabajadores con un proceso 
de estabilización, una relación de puestos de trabajo impug-
nada, bolsas de empleo de puestos que no se pueden cubrir 
porque no hay masa salarial y bolsas de empleo denunciadas 
por irregularidades en los llamamientos a candidatos, que 
nos llevan continuamente a los tribunales.

Dignificar es no empeñarlo todo a un proyecto, el de la UV, 
que nunca llegó, del que no hay nada más allá que un logo 
y una promesa presupuestaria . Otra falacia que se vendió 
a nuestros trabajadores como la panacea, otra mentira. 
(Aplaudiments)

Dignificar es visitar las bases de unos bomberos forestales 
que no habían visto nunca a su anterior consellera y ver la 
situación lamentable en la que se encuentran la mayoría de 
ellas, escuchar sus peticiones y recibir su enfado, su indig-
nación, sin nadie que pueda coartar su libertad de hablar lo 
que verdaderamente necesitan .

Dignificar, señoría, es planificar y no gastarse el presu-
puesto anual de gastos corrientes en diez meses porque 

se han utilizado en recursos de forma negligente. Señorías, 
esta mañana, a las 8:45 de la mañana, me he reunido con 
los representantes legales de los trabajadores de la SGISE . 
Les he comunicado que no es posible autorizar lo que lleva-
mos meses intentando solucionar, la ampliación del periodo 
de los contratos de refuerzo, ya que por culpa de una mala 
gestión del Botànic no hay presupuesto suficiente para la 
ampliación de esos contratos, (veus) que nunca se había 
pedido autorización a hacienda para hacer esas ampliacio-
nes, que al analizar los datos del estado de ejecución de la 
masa salarial para hacer a hacienda esta solicitud nos hemos 
echado las manos a la cabeza .

Escúchenme, porque había trabajadores que no tenían asig-
nado número en la relación de puestos de trabajo de la 
mercantil y, además, porque había un número en la relación 
de puestos de trabajo, el 1 .000, al que se le asignaban contra-
taciones o promociones internas sin número, un sobrecoste 
de 202 .000 euros . Porque aparecían puestos como vacíos que 
realmente estaban ocupados, porque los puestos ocupados 
por personas que sustituían a otras por incapacidad tempo-
ral se computaban el doble a la masa salarial, o sea, sobrecos-
tes, sobrecostes, sobrecostes . Y porque después de más de 
cinco años desde la constitución, la SGISE no tiene plan estra-
tégico ni herramientas que permitan la gestión de la empresa 
en materia de recursos humanos, ni personal, ni nada de nada . 
Millones ficticios, como todo lo que hacía el Botànic.

Señorías, es mi deber que la SGISE se gestione con respon-
sabilidad, seriedad y profesionalidad, respetando siempre la 
ley . Por eso les anuncio que toda la información expuesta, 
de la que acabamos de tener conocimiento en la conselleria, 
la voy a poner a disposición de la Abogacía de la Generalitat, 
(aplaudiments) para que estudie y, en caso de ser necesa-
rio, ejerza las acciones legales pertinentes. Quienes sufren 
este desastre son los trabajadores de la SGISE. Dignificar, 
señorías, es contarles la verdad, porque mentir, señorías, no 
dignifica.

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias .

Pasamos a la pregunta número 26, formulada por la diputada 
Nieves Martínez Tarazona, del Grupo Parlamentario Popular, 
al conseller de Sanidad, sobre la salud mental . Registro de 
entrada número 1.988.

Cuando quiera .

La senyora Martínez Tarazona:

Gracias, presidenta .

Consellers, señorías .

Tenemos uno de cada cuatro de nosotros la probabilidad de 
padecer una enfermedad de salud mental . Creo que esta cifra 
es más que suficiente para tomar muy en serio el tema que 
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tenemos por delante . Si contamos que los suicidios duplican 
el número de fallecidos por accidente de tráfico en España, 
ponemos sobre la mesa que el tema es más que importante . 
Si en el curso 2021-2022 hablamos de que más de mil seis-
cientos casos de intentos de suicidio se han dado, es más que 
interesante este tema .

Y, sin embargo, estamos ante un panorama difícil. Un pano-
rama que viene de esa herencia, que no quieren que la llame-
mos así, pero hay que recordar de dónde venimos . Me 
quiero remontar al 2016, consellera Montón, no es prehis-
toria, señora, su primera consellera, (remors) cuarto plan de 
salud mental . . ., perdón, de salud de la Comunidad Valenciana, 
estrategia de salud mental, 2016-2020 . En esa prehistoria 
decía la consellera Montón: «No hay salud sin salud mental» . 
Mire, por una vez voy a estar de acuerdo con una consellera 
socialista: la salud mental es más que necesaria para la salud .

Pero, miren, la consellera Montón, todos la recordamos, ¿no?, 
y todo lo que nos dejó a la sanidad, fue el principio del fin 
de la sanidad de calidad en la Comunidad Valenciana . Llegó 
la consellera Ana Barceló, aquí ya no es tanta prehistoria, 
2022 . . . 2022, consellera Ana Barceló, palabras textuales: «En 
este 2022 tenemos que pasar de las palabras a los hechos en 
materia de salud mental» .

Sus propias conselleras se están autoreconociendo el fracaso 
de políticas en salud mental (aplaudiments) por parte de 
los gobiernos del Botánico . En 2023 poco pudo hacer ya el 
conseller Mínguez más que coger todas esas propagandas de 
«ximoanuncios» para poder hacer un triste programa electo-
ral que los ciudadanos han decidido que estén donde están .

Señor conseller, aparte de esas 190.000 facturas que usted se 
habrá encontrado por los cajones de la conselleria de Sanidad 
y que vamos a tener que afrontar por el bien de la sanidad 
de los valencianos, tristemente la Comunidad Valenciana la 
tenemos dentro de unos rankings que para nada nos gustaría 
que estuviera . Porque, mire, señor conseller, somos la tercera 
comunidad en riesgo de suicidio detrás de Andalucía y de 
Cataluña, triste ranking. Pero es que, además, según los últi-
mos datos disponibles de los indicadores clave del sistema 
nacional de salud, que corresponden al año 2021, indican que 
la Comunidad Valenciana presenta la más alta prevalencia 
de trastornos mentales registrados a nivel nacional, tanto en 
varones como en mujeres .

Pero, miren, esos mismos rankings los encabezamos en la 
dotación actual de recursos asistenciales en la Comunidad 
Valenciana, no se adecúa, lideramos también ese ranking, qué 
triste, la Comunidad Valenciana se sitúa entre las tres peor 
dotadas de todos los recursos sanitarios hacia salud mental a 
nivel nacional, una posición que, tristemente, también ocupa-
mos en cuanto a dotación de psiquiatras, psicólogos y enfer-
mería de salud mental .

Pero, mire, salud mental es mucho más . Las adicciones, 
nuestros jóvenes, también tristemente lideramos rankings, 
en el plan nacional de drogas, la Comunidad Valenciana, tris-
temente, lideramos los mayores índices de consumo de tran-
quilizantes entre jóvenes entre catorce y dieciocho años sin 
receta médica . Somos la segunda comunidad autónoma con 
mayor consumo de cánnabis entre nuestros jóvenes, y lide-
ramos la edad de inicio del consumo del mismo .

Pero, miren, las nuevas tecnologías, en cuanto a las adiccio-
nes conductuales, tristemente también lideramos ese ranking, 
somos los terceros en cuanto a posición de consumo compul-
sivo de internet en nuestros jóvenes . Verán ustedes que el 
panorama que demos no es nada halagüeño. La salud mental 
engloba mucho y hay mucho que hacer, es una de las áreas más 
importantes que tiene que abordar la conselleria de Sanidad, 
así que, señor conseller, mi pregunta es: ¿qué medidas piensa 
tomar para su prevención y cuidado? (Aplaudiments)

 
La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias .

Tiene la palabra ahora el honorable conseller de Sanidad .

 
El senyor conseller de Sanitat:

Buenos días .

Presidenta, señorías, efectivamente, nos encontramos ante 
un grave problema, un problema que ya desde el primer 
momento que hablé ante esta tribuna dije que junto con la 
atención primaria y la falta de recursos sanitarios, la falta de 
facultativos y personal sanitario, era uno de los problemas 
más graves ante los cuáles nos íbamos a enfrentar .

El panorama es sombrío . Ha hecho usted un análisis explí-
cito con indicadores de clase del sistema nacional de salud 
de 2021, un análisis explícito del plan de drogas de catorce a 
dieciocho años, por cierto, muy riguroso . Yo quiero apuntar 
exclusivamente que estamos a punto de que en la audito-
ría del 2027 las unidades docentes, ante la falta de recursos 
sanitarios de salud mental, nos pueda volar, pueda desapa-
recer la formación MIR en psiquiatría, en psicología, en la 
Comunidad Valenciana . Y hay que evitarlo, porque sería una 
vergüenza que una comunidad como la nuestra, pionera, 
tuviera la imagen, la foto de que ante la ausencia y la desidia 
de la administración desaparecieran las unidades docentes .

Usted me preguntaba qué es lo que vamos a hacer, y yo les 
respondo: qué es lo que estamos haciendo, porque hace esca-
samente diez o quince días ya salió publicado en el DOGV la 
orden donde se creaba la oficina de salud mental y adicciones, 
se creaba la orden, que era la..., sería esta oficina la encar-
gada de implementar el plan de salud mental, que después 
les daré algunas perlas, pero que estaba liderada y está lide-
rada sobre una de las grandes personalidades en psiquiatría 
en la Comunidad Valenciana . Porque, como expuse desde el 
principio, y siempre lo expondré, la gente que colabora, las 
personas que colaboran en la dirección de la sanidad pública 
valenciana, son gente experta, son gente con currículum, 
son gente que sabe de qué va, son gente que ha visto enfer-
mos, son gente que ha estado con adictos... No quiero políti-
cos de salón, no quiero catedráticos que nunca han visto un 
enfermo, quiero gente que sepa de qué va . (Aplaudiments)

Y estoy hablando de una persona que desempeña su 
puesto de psiquiatría en el Hospital San Juan, estoy 
hablando de una persona que en este momento es asesor 
de la Organización Panamericana de Salud en Problemas 
Psiquiátricos, estoy hablando de una persona que vive la 
psiquiatría y que vive las adicciones .
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Esta oficina se va a encargar de evaluar, organizar y contro-
lar tanto las unidades como los programas de atención, tra-
tamiento y prevención de enfermedades de salud mental, 
además de hacer un estudio epidemiológico de las adicciones 
y, por supuesto, fomentando la investigación y la formación 
para que no desparezca la unidad docente de los psiquiatras .

Conjuntamente, junto de la conselleria de educación y la 
conselleria de bienestar social, hace escasamente también 
un par de semanas, creamos la comisión interdepartamen-
tal de coordinación de la salud mental, y es una señal explí-
cita de la sensibilidad del gobierno, del gobierno del presi-
dente Mazón por los aspectos sociales, por los aspectos 
que realmente le preocupan a la gente, y lo creamos porque 
entendemos que tienen que ser organismos, y la salud 
mental se tiene que abatir, se tiene que combatir con orga-
nismos multidisciplinares, integrales, integradores, trasversa-
les, flexibles, que sean capaces de vencer la rigidez que nos 
ofrece la función pública, porque la salud mental evoluciona .

Usted daba un dato de que somos los terceros en adiccio-
nes de acciones compulsivas a los videojuegos . Esto es algo 
que hace quince o veinte años no estaba y la planificación 
sanitaria es dinámica y así la queremos abordar . Y la quere-
mos abordar desde todas las perspectivas, incidiendo en las 
poblaciones de riesgo, sobre todo población infantojuvenil y 
población mayor .

Para eso, vamos a elaborar un plan de salud mental que, 
desde la oficina y con la colaboración de la conselleria de 
educación y la conselleria de bienestar social, sacaremos 
conclusiones. El plan ya está elaborado, a falta de etiquetar 
unos pequeños puntos, y lo presentaremos antes de acabe el 
año, donde incidiremos en algunas cosas novedosas . Me van 
a permitir que no desglose el plan, porque me quedan esca-
samente veinticinco segundos, pero es un plan donde va a 
haber temas innovadores, sobre todo en educación, haciendo 
un cribaje para . . ., en los exámenes de salud, de la ansiedad 
y la depresión, poniendo psicólogos que detecten de forma 
precoz la patología en salud mental e impidan la tentativa de 
suicidios, y dotándolo de recursos lo suficientemente amplios 
para que —y ya lo adelanto— tengamos un centro de salud 
mental, un centro de día en todos y cada uno de los depar-
tamentos sanitarios tanto de adultos como de infantojuve-
niles . . ., y les recuerdo que en este momento solamente hay 
diez, que dupliquemos el número de camas de psiquiatría 
infantil de diecinueve que hay en este momento a cuarenta y 
que podamos conseguir (aplaudiments) el hecho de poner la 
atención, la prevención y la atención . . .

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Vaya terminando .

El senyor conseller de Sanitat:

 . . .a la salud mental —gracias— donde se debe, que será en un 
lugar de alto nivel de cualificación, tal y como se merecen todos 
y cada uno de los ciudadanos de la Comunidad Valenciana .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Gracias .

Pasamos a la pregunta número 78, formulada por la diputada 
Yaissel Sánchez Orta, del Grupo Parlamentario Socialista, 
al conseller de Educación, Universidades y Empleo, sobre la 
evolución del empleo, registro de entrada número 2.725.

Cuando quiera .

La senyora Sánchez Orta:

Buenos días, gracias, señora presidenta .

Señor conseller, ¿cómo valor usted la política que en materia 
de empleo se ha venido desarrollando desde 2015 hasta la 
fecha? (Aplaudiments)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Tiene la palabra el honorable conseller .

El senyor conseller d’Educació, Universitats i Ocupació:

Gracias, señora presidenta .

Gracias, señora diputada .

Lógicamente, yo asumí esta responsabilidad el 19 de julio de 
2023, ¿eh?, valorar las políticas de los dos anteriores gobier-
nos que ustedes pactaron, pues, es . . ., para mí, es complejo, y 
más cuando ustedes situaban a desempleados al frente de las 
políticas activas de empleo.

Pero, mire, le voy a decir, tras la publicación de los datos de 
la EPA del tercer trimestre, que han salido publicados hoy 
mismo, la Comunidad Valenciana, tengo que anunciarles, 
porque igual ustedes aún no han visto algunos los teletipos, 
la Comunidad Valenciana lidera la creación de empleo en 
España, con 80.700 nuevos empleos creados, (aplaudiments) 
y no quiero pecar de ser triunfalista, pero es la realidad, se 
han creado..., es un poco, quizá, con la nueva confianza que ha 
generado el gobierno del cambio . (Remors)

Este incremento de empleo es el segundo mayor que se ha 
producido en toda la historia desde que desde 2002 dispo-
nemos de datos de la EPA . Según datos de esta EPA, el 
número de personas ocupadas en la Comunidad Valenciana 
es de 2 .321 .300, lo que supone una tasa de empleo que, por 
primera vez desde hace bastante tiempo, nos sitúa muy lige-
ramente, eso es cierto, pero muy ligeramente por encima de 
la media española .

En un trimestre se ha invertido la tasa de creación de empleo 
en la comunidad, pasando de estar por debajo de la media a 
estar por encima . No quiero ser triunfalista, pero algo habrá 
tenido que ver este gobierno . (Remors)


